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MÁS EMPLEOS, MENOS 
POLÍTICA PARTIDISTA 

SEÑOR DIRECTOR: 

En el marco de la Comisión de 

Transformación Digital e Inteligen- 

cia Artificial que tuve el honor de 

integrar como presidente de la CPC 

el año pasado, y tal como lo indicó 

la OCDE ya en 2022, hicimos un 

llamado de atención sobre la ur- 

gencia de apurar el tranco frente 

a los desafíos que nos presentan 

la inteligencia artificial y las nue- 

vas tecnologías, que no solo están 

cambiando el cómo relacionarnos, 

sino que también la forma de tra- 

bajar generando oportunidades 

únicas, pero desafiando a empresas 

y trabajadores. 

Así como nuestras empresas jue- 

gan un rol clave para adaptarse a 

estos cambios mediante la imple- 

mentación de estrategias de ne- 

gocio innovadoras, invirtiendo en 

tecnologías y capacitaciones, nada 

de esto es posible sin el compromi- 

so de los trabajadores como prota- 

gonistas esenciales de estas trans- 

formaciones del siglo XXI. 

No solo me refiero al desafío 

personal en el quehacer diario 

para tener acceso al uso de nue- 

vas tecnologías, sino que también 

desde el mismo lugar de trabajo, 

mediante la búsqueda de cómo 

capacitarse acortando la brecha 

digital para que las empresas 

avancen exitosamente. No debe- 

mos olvidar que a las organiza- 

ciones las hacen las personas y 

sus capacidades. 

Cada trabajador puede mitigar es- 

tos cambios y, en conjunto con los 

empleadores, impulsar al Estado 

para que cuente con mecanismos 

efectivos que no solo desarrollen 

y potencien aptitudes laborales 
para reducir la brecha, sino que 

también generen oportunidades de 

trabajo en línea con las habilidades 

de hoy. 

Todos debemos con urgencia 

comprometernos a estar a la altu- 

ra de esta transformación laboral; 

trabajadores, empleadores y la 

autoridad sin duda. El Ministerio 

del Trabajo no solo debe seguir 

preocupado de los trabajadores y 

de políticas partidistas, sino que 

también de potenciar las capaci- 

dades digitales que se requieren 

para crear empleos pensando en 

quienes aún no encuentran traba- 

jo, pero que deben ser parte de este 

nuevo mundo laboral. 

Ricardo Mewes Schnaidt 

Ex presidente de la Confederación 

de la Producción y del Comercio   

¿QUIÉN APOYA A INFORMALES 
Y DESEMPLEADOS? 

SEÑOR DIRECTOR: 

Esta semana, la CUT planteó au- 

mentar el salario mínimo desde 

los actuales $510.636 a $1 millón 
para 2030. Es un aumento de 12% 

por año, muy por encima del cre- 

cimiento de nuestra economía, que 

está en torno al 2%, lo que encare- 

cerá la contratación formal. Es una 

medida que mejora los salarios de 

quienes tienen empleo formal, 

pero dificulta que más personas 

puedan acceder a este tipo de tra- 

bajo. 

Hoy la tasa de desempleo está en 

un 8,7%, muy por encima de la tasa 

de 7,2% previo a la pandemia, y el 

número de trabajadores informa- 

les está en 2.420.033. Según una 

encuesta realizada por OCEC de 

la Universidad Diego Portales, un 

76,6% de los independientes infor- 

males declaró que preferiría tener 

un trabajo con contrato en que el 

empleador le pague las cotizacio- 

nes sociales. Este porcentaje sube 

a 85,2% para los asalariados infor- 

males. Es decir, para la mayoría de 

los casos, el empleo informal no es 

una situación voluntaria de la per- 

sona; más bien, está asociado a la 

falta de oportunidad de acceder a 

un empleo con contrato y seguri- 

dad social. 

¿Qué medidas estamos impul- 

sando para facilitar la creación de 

empleos formales y permitir que 

más personas puedan acceder a 

este tipo de trabajo? Lamentable- 

mente, los desempleados y los in- 

formales no tienen un gremio que 

los represente y pueda impulsar 

medidas en esta dirección. 

Elisa Cabezón 

Directora de Evidencia de Pivotes 

  

PASEO BANDERA O CALLE 

BANDERA 

SEÑOR DIRECTOR: 

Si bien parece retroceder en el 

tiempo para la calidad de vida, hay 

momentos en que hacerlo puede 

ser una solución. Me refiero con 

esto, que revisadas todas las cir- 

cunstancias y problemas deriva- 

das de una débil implementación 

y cuidado de un proyecto que pa- 

recía ser un espacio ganado para 

una ciudad más caminable, hoy, 

parece viable y con cierta lógica el 

devolver el espacio a la locomoción 

colectiva. Da algo de pudor decirlo, 

pero se debe confrontar con la rea- 

lidad: si un espacio no logra auto- 

cuidarse, si la seguridad debe prio- 

rizarse en otros espacios públicos, 

y considerando la gran inversión 

que significa el proyecto Alameda, 

que sí incorpora áreas verdes, ar- 

bolado, inclusión y ciclovías, entre 

otros, se puede entender el volver 

al origen con el paso bajo nivel del 

ahora Paseo Bandera. 

No parece entonces descartable, 

en bien del transporte público, de- 

volver el carácter original y aprove- 

char los murales y el arte urbano 

realizado por artistas para que sean 

observados desde un bus a una ve- 

locidad regulada. El hito de pasar 

por debajo de la Alameda por Ban- 

dera vuelve a conectar mejor este 

eje transversal. Y la continuidad de 

San Diego hacia el norte parece ra- 

zonable para el transporte público 

eléctrico, por ejemplo. 

Tener mas empatía con quienes 

toman las decisiones y siempre te- 

ner la capacidad de evaluar la me- 

jor opción nos lleva a la consulta 

pública y participación ciudadana. 

Eso sí, hay que ser claros: lo que 

hoy presenta el paseo está muy le- 

jos de ser lo que se prometió. Algo 

ocurre en general con los pasos 

bajo nivel, que son catalizadores   
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de malas prácticas y se pierde fácil- 

mente el control sobre ellos. 

Uwe Rohwedder 

Decano Facultad de Ingeniería y 

Arquitectura, U. Central 

  

SUSPENDAMOS LOS 

NARCOFUNERALES 

SEÑOR DIRECTOR: 

La educación es un derecho que 

debe ser protegido con fuerza y 

convicción. Pero en Chile, una y 

otra vez, es lo primero lo que se 

sacrifica. La reciente suspensión de 

clases por un narcofuneral no solo 

  

  
  

EL ESTADO, LAS RUF Y 

LA SUPERIORIDAD DE LA FUERZA 

SEÑOR DIRECTOR: 

La discusión de las Reglas del Uso de la Fuerza (RUF) desde 

sus inicios ha estado marcada por los debates sobre la pro- 

porcionalidad, gradualidad y racionalidad, pero poco se ha 

mentado sobre el hecho de que el Estado debe tener siem- 

pre la superioridad de la fuerza; por algo tiene su monopolio. 

El debate ideológico sobre este tema es evidente, pues a al- 

gunos sectores del gobierno les incomoda el uso de la fuerza 

por parte de agentes de Estado. Sin embargo, en un contexto 

de criminalidad organizada, de RUF y de militares desplega- 

dos en territorio nacional, la discusión debiese estar enfoca- 

da en el correcto uso de los instrumentos del Estado. 

El despliegue de FEAA. cumpliendo labores policiales y 

no militares desnaturaliza a una institución fundamental, 

mientras que el Estado mal utiliza un instrumento de poder 

que no cuenta con un marco jurídico y no considera la expo- 

sición a la corrupción. 

La “militarización de la seguridad”, como se le llama al uso 

de FEAA. contra la criminalidad organizada, muestra resul- 

tados distintos a lo largo de Latinoamérica. Un dispar desa- 

rrollo de normativa para las operaciones evidencia que la co- 

rrupción debe ser un elemento central para considerar, toda 

vez que países como Brasil y México, por ejemplo, cuentan 

con sendas legislaciones al respecto, pero no han podido 

controlar la amenaza. 

En un momento en que la seguridad nacional se encuentra 

amenazada, el debate sobre el uso de las Fuerzas Armadas en 

funciones de seguridad pública es completamente legítimo. 

Sin embargo, no debemos quedarnos atrapados en discusio- 

nes ideológicas centradas únicamente en la proporcionali- 

dad, gradualidad y racionalidad. Lo que el país requiere con 

urgencia es una norma clara que regule estas operaciones, 

un Estado que resguarde a sus instituciones, un gobierno que 

respalde el uso legítimo de la fuerza, y un compromiso polí- 

tico transversal con un único objetivo: proteger el territorio 

y a todos sus habitantes frente a amenazas que pueden com- 

prometer la existencia misma del Estado. 

Para eso, antes de la proporcionalidad, gradualidad y racio- 

nalidad se debe asumir que el Estado tiene que contar siem- 

pre con la superioridad de la fuerza para asegurar su existen- 

cia y proteger a sus ciudadanos. De lo contrario, cualquier 

debate sobre el uso de la fuerza permanecerá incompleto y 

desconectado de la realidad que hoy enfrentamos. 

Pilar Lizana 
Directora VolpeConsulting   

vulnera ese derecho, sino que en- 

vía un mensaje devastador: que los 

delincuentes mandan en las calles, 

que la escuela puede esperar, y que 

los niños no importan. 

Las familias viven esta realidad 

con angustia y desesperación, 

viendo cómo se normaliza que sus 

hijos se queden sin clases por mie- 

do, por violencia. Mientras en otras 

naciones se enfrenta con decisión a 

la criminalidad para resguardar la 
vida escolar, aquí se cede, se retro- 

cede, se rinde. 

El Estado no puede seguir ac- 

tuando con cobardía. Lo que debe 

detenerse no es la educación, sino 

el avance impune de los narcos. 

Suspendamos los actos delictivos, 

no el futuro de nuestros niños. 

María Teresa Romero, María Paz 

Larraín, Valentina Rebolledo, 

Jazmín Aravena, Ignacia Godoy, 

Deborah Nun 

Escuelas A biertas 

  

VALORAR EN VIDA 

SEÑOR DIRECTOR: 
Pienso que el mayor legado de 

Francisco es la urgencia de valo- 

rar a las personas mientras están 

con nosotros. Agradecer su vida, 

admirarlas por sus cualidades, su 

brisa nueva, la alegría que nos re- 

galan, sus palabras oportunas, sus 

corazones inmensos, el abrazo de 

esperanza y oídos atentos al llan- 

to y al miedo. Esa noticia de Dios 

maravillosa que se encuentra en el 

vecino de la puerta del lado. 

¿Ahora qué sigue? Adhiero a las 

palabras del político y senador por 

la provincia de Córdoba, Argenti- 

na, Luis Alfredo Juez. En su reco- 

nocimiento al Papa señala que lo 

mejor habría sido decirle en vida 

lo importante que era su andadura, 

sus gestos y sus palabras. 

Bueno habría sido “acompañarlo 

un poco más, haberlo comprendi- 

do un poco más, haberlo juzgado 

un poco menos y haberlo entendi- 

do un poco más”. 

Un verdadero itinerario espiri- 

tual de tener en cuenta a partir de 

cuando asome por el balcón nues- 

tro próximo Papa. 

Pbro. Nicolás Vial Saavedra 

Presidente Fundación Paternitas 
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SU OPINIÓN IMPORTA 
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La Tercera se reserva el derecho a editar 

los textos y ajustarlos conforme a sus 

estándares editoriales, en particular 

respecto a la exigencia de un lenguaje 

respetuoso y sin descalificaciones. Las 

cartas recibidas no serán devueltas. 

O smarrzoom EJ

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

04/05/2025
  $1.329.638
  $9.829.612
  $9.829.612

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     271.020
      76.017
      76.017
      13,53%

Sección:
Frecuencia:

ACTUALIDAD
DIARIO

Pág: 4


